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新聞

【香港商報訊】記者孫珂報道：山東省濱州市是
一座實業之城，擁有高端鋁業、精細化工、智能紡
織等五大千億級產業集群。在科技創新加持下，濱
州37項產品產量或市場份額位列全球或全國第一，
其中魏橋集團的紗線和布、博遠重工的懸臂樑施工
裝備、三元生物的赤蘚糖醇這四項產品行銷世界，
產量或市場佔有率全球第一。

濱州是如何強化企業科技創新主體地位、營造良
好科創生態環境的？全國人大代表，濱州市委副書
記、市長李春田日前接受本報記者採訪時表示，近
年來，濱州市搶抓黃河流域生態保護和高質量發展
重大國家戰略機遇，通過政策性傾斜、項目式支
持、組團化培育，不斷壯大科技型企業隊伍。五年
來，全市高新技術企業凈增436家，科技型中小企業
凈增933家。濱州市全社會研發投入佔GDP比重達
3.49%，比全國、山東省均高1個百分點左右，在山
東省也實現了 「兩連冠」。

濱州按照 「圍繞產業抓科創，抓好科創強產業」
的思路，在政策、項目、平台、人才、金融等方面
綜合施策。一是政策上更加精準，用足用活 「穩中
向好、進中提質」政策清單等支持政策，確保成果
轉化有渠道、項目落地有承接、未來發展有空間；

二是服務上更加周到，成
立科創濱州服務團，聚
焦企業需求，開展定
製式、一對一服務；
三是培育上更加有
力，啟動新一輪高
新技術企業三年倍
增行動，抓好培育和
招商 「兩篇文章」。

李春田說，良好的科
創生態環境是激發全社會創
新創造活力的基石。濱州強
化政府主抓、企業主體、院校主動、人才主力、市
場主導 「五主並舉」，抓好研發、轉化兩個關鍵。

目前，濱州市規模以上工業企業研發活動佔比達65%，
越來越多的企業在科技創新中 「唱主角、挑大樑」。濱州
市高端鋁業、精細化工、智能紡織等五大千億級優勢
產業集群營收突破1.2萬億（人民幣，下同），規上
工業營收近萬億元、列山東省第3位。其中高端鋁業
營收達4778億元，是全球最大的鋁產業基地，智能紡
織營收達1738億元，食品加工營收達1846億元，成
為全國唯一糧食產業經濟超千億的地級市。

【香港商報訊】記者童文武、蔣曦報道：
全國人大代表、重慶市酉陽縣委書記祁美文
近日接受本報記者採訪時表示，酉陽正創新
構建以 「酉陽800」區域公用品牌為引領的現
代產業體系，讓 「海拔經濟」賦予山區全新
生命力，推動生態農業、生態工業、鄉村振
興、城鄉融合、文旅融合全面進步，呈現個
性、立體、豐富，有景致、有產業、有民族
文化特色的現代版全域桃花源全景圖，積極
探索山區強縣富民的現代化新路子。

祁美文表示，走好山區強縣富民的現代化
新路子，酉陽將圍繞三個方面共同發力：

一是要加快打造山清水秀美麗之地新樣
板。發展生態農業、生態工業、生態旅遊
業，發展 「風光水儲」等清潔能源，全面構
建 「酉陽800」產業體系。

二是要加快打造全國鄉村振興新示範。探
索推進共富鄉村合作社，鼓勵引導全縣農業
企業、合作社、小農戶投身 「酉陽800」產品
生產，變 「山中貨」為 「酉好貨」，壯大村

集體經濟，帶動農民增收致富，
推動鄉村能級躍升。

三是要加快打造世界知名
旅遊新勝地。酉陽生態環
境優美、紅色底蘊深厚、
民族風情獨特，擁有桃花
源國家5A級旅遊景區，並
加速打造龔灘國家級旅遊
度假區和南腰界紅色旅遊經
典景區。

值得注意的是，日益完善的交
通路網亦為酉陽打造世界知名旅遊新勝
地帶來巨大優勢。祁美文提到，預計到
明年上半年，渝湘複線高速公路通車
後，重慶主城區到酉陽路程將縮短至2
個半小時。同時，渝湘高鐵建成開通
後，酉陽將立足成渝地區雙城經濟圈與
粵港澳大灣區必經節點的顯著交通區位
優勢，借力高鐵，與大灣區為 「鄰」，
助力外向型旅遊業發展。

李春田：
科技創新加持實業之城

【香港商報訊】全國人大代表，吉林省白山市委
副書記、市長王雪峰日前接受本報記者專訪時指
出，白山市將把招商引資作為加快發展的 「頭號引
擎」，掀起新一輪招商引資熱潮，努力將白山市打
造成為投資的沃土。

白山素有 「長白林海」 「雪域王國」 「立體資源
寶庫」等美譽，特色資源豐富。白山市全力打造吉
林省東部新的經濟增長極，圍繞綠色轉型這條主
線，突出打造以冰雪為代表的全域旅遊產業、以人
參為代表的醫藥健康產業、以礦泉水為代表的綠色
食品產業、以硅藻土為代表的新材料產業、以抽水
蓄能為代表的新能源產業五大產業集群。

近年來，白山市堅持把優化提升營商環境擺在更
加突出位置，以企業需求為導向、以促進發展為根
本，着力破除體制機制障礙。2022年，白山市信用
體系信用監測排名躍升至全國第24位，在人口規模
100萬以下地級市中排名第一，實現歷史最好成績。

近年來，白山市委、市政府按照 「項目為根、招
商為本」的工作理念，招商引資工作取得了較好成
效。一是強化項目儲備。深入研究新一輪東北振興

產業政策及支持方向，緊
盯產業布局、基礎設施
和民生改善等方面深
度謀劃包裝180個招
商引資項目，進一
步築牢招商基礎。
二 是 強 化 精 準 招
商。圍繞重點產業，
大力開展系列招商活
動，中國節能、中國建
材等一批戰略投資者落戶白
山。2022 年成功舉辦長白山
食藥用菌產業發展論壇和人參產業高質量發展大
會，簽約項目79個，總投資超過600億元人民幣。
三是強化服務保障。深入研究梳理國家和省支持地
方發展的政策措施，結合實際制定《白山市招商引
資工作機制》，深入開展招商引資提質增效行動，
緊盯 190 個在談項目，實做到招商項目早簽約早落
地。
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【香港商報訊】記者唐琳、歐陽萍報道：广西柳
州螺螄粉已成為全球 「網紅」，其產業標準化、品
牌化成效引各方關注。全國人大代表、柳州市長張
壯接受媒體採訪時表示，柳州市採取系列舉措持續
推動柳州螺螄粉產業高質量發展，為全國地方特色
產業發展創造了 「柳州經驗」。

2022年，柳州螺螄粉全產業鏈銷售收入600.7億元
（人民幣，下同）、增長19.8%，其中預包裝柳州螺
螄粉銷售收入182億元、增長19.6%，年寄遞量達到
1.1 億件。未來，柳州螺螄粉產業還將加快集群打
造，向着千億元目標邁進。

「我們要繼續做優做強柳州螺螄粉產業，讓 『網
紅』成 『長紅』。」
張壯介紹，隨着柳州
螺螄粉特色產業發展
壯大，要進一步釋放
產 業 的 「窪 地 效
應」，吸引資金、人
才等各類要素資源向
柳 州 螺 螄 粉 產 業 集

聚；要進一步釋放產業
的 「外溢效應」，發
揮 產 業 帶 動 力 優
勢，推動柳州及廣
西區內各地發展原
材料種養殖，助
力鄉村振興，實現
一個產業帶動一方
就業、帶富一方群
眾、帶火一方經濟。

張壯續指，同時還要總
結好、運用好 「小米粉」發展
成 「大產業」的經驗做法，複製到油茶等其他特色
產業發展上來，培育更多 「網紅產品」，用三年時
間，力爭全市油茶產業綜合產值達到100億元以上。

為此，張壯建議國家層面通過規劃引領、項目扶
持、示範帶動、品牌培育和保護等措施，指導各地
因地制宜發展優勢特色產業，延長優勢特色產業
鏈，提升價值鏈，促進農民增收，鞏固脫貧攻堅成
果，助力鄉村全面振興。

張壯：
讓柳州螺螄粉「長紅」

錢建超錢建超張壯

【香港商報訊】記者李映華、吳超群報道：兩會
期間，全國人大代表，中建三局黨委書記、董事長
陳衛國提交了《關於進一步支持智能建造產業發展
的建議》，他在接受本報記者採訪時指出，當前，
中國智能建造在標準化和工業化基礎、核心資源培
育、產業生態打造等方面與發達國家相比，還存在
一定的差距，需要加快體系化推進。

低碳發展的重要路徑，也是應對當前人口紅利弱
化的必然選擇，已成為全社會的廣泛共識。

陳衛國表示，在政策體系引導上，需要進一步
健全覆蓋國家、行業、地方、企業等層級的成套
標準，建立健全智能建造相關政策落實的監督機
制，確保政策的連續性和實用性；在核心能力鍛造
上，需要着力構建統一的智慧建造信息化協同平
台，進一步提升智能建造與EPC管理的協同性；在
行業生態孕育上，需要着力推進行業上下游企業深
度聯通，進一步強化數據共享和項目全生命周期集
成應用。

為更好推動建築業數智化升級，陳衛國提出三點
建議：

一是進一步完善配套政策。統籌好地方對裝配式
和智能建造相關政策的分解落實方向，打破各方標

準體系壁壘，建立健全
智 能 建 造 產 業 、 技
術、工具、管理及
對應的評價標準體
系，完善相應的建
築市場和工程質量
安全監管模式，鼓
勵政產學研各界的
積極參與。

二是進一步匯聚關鍵
資源。加大智能建造關鍵
技術和重大裝備攻關，推廣智慧工
地管理信息系統和項目管理平台，加
快國產智能建造軟件開發，打造 「基礎研究—技術創
新—產業化」鏈條的產業協同機制，暢通產學研轉化
體系，完善相關專業人才和產業工人培育體系。

三是進一步打造行業生態。建立上下游企業共同
參與的數字化協同平台，推廣重點省市智能建造試
點的可複製經驗，搭建價值共享型智能建造評價體
系，強化全產業鏈協同，完善綜合考量價值貢獻、
成本投入和風險分擔的共享機制，實現各方利益的
合理共享。

陳衛國：
推動建築業數智化升級

錢建超錢建超陳衛國

【香港商報訊】記者杜林報道：全國人大代表、
江蘇省商務廳廳長陳濤在接受本報記者專訪時表
示，習近平總書記在參加江蘇代表團審議時強調
「要牢牢把握高質量發展這個首要任務」，這是新

時代推進中國式現代化江蘇新實踐的根本遵循。江
蘇將繼續聚焦拓增量，做好投資促進的文章，全面
開展 「走出去」招商引資，做好優化營商環境的文
章。繼續聚焦提質量，做好擴大開放的文章。他表
示未來將在七個方面拓展與本港合作。

陳濤表示，江蘇與香港的合作交流源遠流長。
目前，香港已成為江蘇第七大貿易夥伴、第一大
外資來源地、最大境外投資目的地，雙方經貿合
作涵蓋現代服務業、科技研發、物流運輸、信息
諮詢、金融保險、證券服務、旅遊和服務外包等
多個產業。2022年，江蘇對香港地區貨物貿易進出
口實現1854.8億元（人民幣，下同），佔全國對香
港地區進出口的 9.2%；來自香港的實際使用外資
206.6億美元，佔全省實際使用外資的67.7%；江蘇
企業赴港投資項目達166個，中方協議投資額同比
增長24.8%，佔全省總量的8.1%。

陳濤認為，香港與內地全面通關，商務人員往來
交流將更加便捷。江蘇將在深化產業鏈供應鏈合
作、雙向投資、貿易會展、科技文化、現代服務
業、綠色低碳、金融領域等七個方面全面拓展對港
合作。

陳濤表示，江蘇是全國吸引和利用外資大省。自
2003 年以來 20 年間，江蘇實際使用外資規模有 18
年居全國第一。2022年江蘇實際使用外資305億美
元，成為全國首個突破300億美元的省份，佔全國
比重近 1/6。其中，製造業和高技術產業外資分別
增 長 32% 和 50.3% ， 佔 全 省 比 重 分 別 達 39.3% 和
34.7%。

外資企業持續看好江蘇、深耕江蘇，2022年江蘇
的外資企業利潤再投資規模同比增長232.1%，佔全
省外資總量的比重達19.4%。外資企業已經成為江蘇
高質量發展和現代化建設的重要參與者和堅定同行
者。全省現有外資企業4.1萬餘家，以佔全省約1.3%
的企業數，每年為江蘇貢獻1/10的固定資產投資和
城鎮就業、1/5 的稅收。世界 500 強企業中，已有
392家投資江蘇。
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